

**SUSCRICION:**  
 En capital... 50 ptas. trimestre  
 Fuera de capital... 18 id. semestre  
 Ultramar en oro... 36 id. trimestre  
 Extranjero... 7'50 id. trimestre  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Redacción y Administración, calle del Progreso  
 núm. 4, 3.º 4.º

# LA LUCHA

**ANUNCIOS:**  
 En la 1.ª página, una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª plana, desde 5 ptas. 50 céntimos en adelante, y además 10 céntimos de plaza de recargo que dispone la ley, por inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos desde 1'50 a 5 ptas. la línea a juicio de la Administración.  
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVIII

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, martes 12 de abril de 1898

NUMEROS SUELTOS  
25 céntos

N.º 6.437

## DIGNA CONTERA

De no verse, no sería posible creer que en esta provincia se hayan consentido los innumerables atropellos que con un cinismo increíble y una desaprensión que excede toda medida, se llevaron a cabo el pasado domingo con objeto de que no saliera triunfante en las elecciones para senadores el señor conde de Serra, único candidato de oposición.

Enumerar las atrocidades cometidas y las imposiciones y escandalosísimos abusos puestos en práctica con una desfachatez nunca vista, sería materia larga y pesada, dejando aparte que, como son tan grandes y extraordinarios los excesos cometidos, podrían creer nuestros lectores que usábamos con demasia de la exageración; tan y tan excepcionales fueron los medios reprochables puestos en práctica. Los compromisarios se encargaron de relatar lo sucedido, que todo Gerona ya sabe de memoria por lo mucho que se ha hablado de tan escandaloso asunto, y así los incrédulos podrán convencerse de que nos quedamos cortos en nuestras apreciaciones.

Nunca se había visto en Gerona cosa parecida, ni nunca se podía suponer que tales hechos pudieran realizarse.

Pero en fin: el resultado de todo ha sido otra victoria del caciquismo, victoria conseguida de la única manera que le es permitido alcanzarla, pero que de todos modos no deja de ser una victoria más que poder ofrecer á Madrid como testimonio del valimiento, popularidad é influencia en el país de los caciques, é mejor dicho del cacique que para honra de Gerona hoy manjonea el cotarro, y como prueba irrecusable ante el Gobierno, de las dotes políticas del señor Soldavilla, que no se puede negar que ha cumplido hasta la fecha punto por punto lo prometido al principio de su mando en el salón de sesiones de nuestro Ayuntamiento, por lo que se le puede dispensar no oiga ni vea nada que se refiera á ciertos garitos en donde á veces se reparten puñaladas.

Bien, muy bien, dirán los señores que desde Madrid han tomado en faudo á esta infortunada provincia. En Gerona ha sucedido lo que en muy pocas provincias sucede. Desde Madrid han dispuesto quienes habían de ser nuestros representantes en Cortes y, obedientes y sumisos, se ha acatado el mandato.

Desde hoy podría cambiarse la cruz con que termina el escudo de Gerona por un cencerro.

## DESDE LA CORTE

Sr. Director de LA LUCHA.

Está causando halagadora impresión la conducta de los ministros de la Guerra y Marina. Han realizado esfuerzos titánicos por preparar á España en buenas condiciones para el conflicto; se ha hecho lo que se ha podido, los jefes han mandado con el acierto del entusiasmo, los subalternos han secundado dignamente las órdenes, y no se puede por menos de reconocer que el éxito ha coronado los esfuerzos de todos.

En mi juicio no hay motivo para estrañarse de la primorosa labor de los ministros militares; eran «los elegidos», son españoles y se trata de la integridad de la patria y del honor de nuestra bandera. Y todos con mayor ó menor acierto hubiesen hecho lo propio.

Y bien decía ayer un elocuente ex-presidente del Congreso:

—Los ministros de Guerra y Marina, preparándonos bien para la guerra, son los que con éxito más lucido trabajan por

la paz. La mediación de León XIII ha fracasado, los buenos oficios de las potencias fracasarán. Los preparativos acertados de nuestra Marina y los refuerzos de la guarnición de nuestras islas aseguran los dos términos del debate.

Por desgracia la paz, según las últimas noticias, es un sueño improbable.

Pero por fortuna no esperamos los acontecimientos con las manos en los bolsillos ni tan indefensos como los norteamericanos se creían.

Hoy vuelve á hablarse otra vez de crisis ministerial.

Los ministros han desmentido esta tarde nuevamente los rumores, y según políticos de alguna seriedad, con sinceridad y con razón. En estos momentos una crisis sería difícil de resolver, trastornaría la ordenada marcha del trabajo ministerial y daría ocasión para que en todo el mundo se nos criticase.

Yo solo puedo decirles á ustedes que en muchos centros políticos se dá la crisis como segura. Que los consejeros de la Corona lo desmienten y que la opinión pública no se interesa por que se vaya ó se quede un ministro, pero quiere que lo haga pronto para que no se distraiga á la nación con asuntos tan pequeños en una ocasión tan grande.

José Bermúdez.

Madrid 9 de abril de 1898.

## Revista internacional

Desaparecida la obscuridad que nos impedía ver claramente, tanto como era necesario, lo que se pensaba y llevaba á efecto en determinadas esferas, hoy ya no existen incertidumbres ni temores de debilidades, y todos sabemos ya á que atenernos.

La resolución que en el consejo de ayer tarde tomó nuestro Gobierno, ratificada en el que celebró pocas horas después, seguramente ha satisfecho á todos los buenos españoles: es honrosa, y por esto se halla en armonía con la opinión pública.

Resuelto nuestro Gobierno á mantener en un todo la conducta que se trazó al contestar la última Nota del Gobierno de Washington, por ser la única que debe seguir para mantener sin mancha el honor de España, á los Estados Unidos toca retroceder si quieren evitar la guerra; si persisten en su actitud impropia, de nada servirán los buenos deseos de su santidad León XIII, ni las tardías gestiones de las grandes potencias europeas.

En las altas esferas políticas de toda Europa, y donde quiera se reúnan media docena de esas personalidades que prestan á los asuntos internacionales la atención que se merece, hácese objeto de justas censuras, la conducta que Europa ha observado hasta pocos días en nuestro conflicto con los Estados Unidos. Tiempo han tenido y motivos sobrados para evitar lo que hoy todos creemos inevitable. Pero como el que pretendía el atropello era el más fuerte, ellos se mantuvieron en actitud neutral y expectante, sin duda por creer que al débil, al darse cuenta de su inferioridad, ó de las consecuencias que para él podría tener el término del conflicto, de continuar en su levantada actitud, doblaría la cerviz y pasaría por la vergüenza de acceder á las pretensiones del fuerte, llegando uno de esos grandes estados, para mí por una sola vez obrar en contradicción con su historia, hasta el extremo de ponerse al lado del que, sin respetos de ninguna clase, vá al atropello.

Hoy, al observar que nosotros no estamos dispuestos á irnos por caminos que el

honor nos veda, parece ser pretenden intervenir para evitar lo inevitable, tal vez en la creencia de que nos harán desistir de nuestras resoluciones. Si tal piensan, ¡cuán equivocados están!

Es doloroso confesarlo; pero como la nobleza obliga á ello, los que creímos que nunca Europa dejaría abandonada á España, hoy que los hechos lo han demostrado, sin rebozo debemos decir que sufrimos enorme equivocación al creer que jamás las potencias europeas consentirían llegara el Gobierno de Washington hasta donde hoy le vemos.

Defendiendo nuestros derechos defendimos los de Europa, y por tal motivo creímos que ella nos prestaría su apoyo y que nunca permitiría á los yankees seguir por el extraviado camino que habían tomado, y es que, al inclinarnos á tal creencia, olvidamos la conducta que observó en el conflicto turco-helénico y las ambiciones que desde hace tiempo vienen en sus entrañas. No importa que en tal forma hayan obrado. Nosotros, con apoyo y sin apoyo, seremos los de siempre. Si con la mediación á que hoy se encaminan pretenden grangearse, con menoscabo de nuestro honor sin duda alguna, las simpatías de los Estados Unidos, para que no entorpezcan el desarrollo de los planes que en práctica quieren poner en el asunto del reparto de China, España, con todas sus energías, debe oponerse á ello; porque antes que nuestros intereses es nuestra honra.

Para nosotros debe ser sospechoso todo paso que dé Europa en el conflicto pendiente. Aquel cariño de que nos hablaba la prensa extranjera, no ha rebasado ni rebasará los límites del platonismo. Cuando pudo hacerlo no lo hizo, y por esto, si hoy pretende un arreglo no debemos dudar de que si éste se lleva á efecto será á costa de nuestra honra, porque antes que con nosotros, quieren estar bien con los yankees.

Manténgase nuestro gobierno en su resuelta actitud, y vayamos á la guerra aunque sea contra nuestros deseos. Si hay retrocesos, que sean por parte del de Washington.

Ch. Bophae.

Madrid 9 abril de 1898.

## DE TODAS PARTES

### Manuscrito curioso

Acaba de descubrirse en los archivos de un convento veneciano un manuscrito curiosísimo. Contiene las notas tomadas día por día en 1542 por un enviado candidato cerca de la República veneciana.

La parte más interesante del manuscrito, que contiene preciosos documentos históricos, es la que se refiere á la vida del moro de Venecia, que fué conocido del escritor.

Describe la llegada de Otelo á la ciudad de los duques, su carrera militar, su matrimonio, su partida para Chipre y su muerte.

En este relato aparece la figura de Otelo con caracteres que no son los que reunió Shakespeare para trazar su obra inmortal.

Tanto cambia la escena, que hasta nos suprime el drama. Según este embajador candidato, Desdémona sobrevivió largo tiempo á Otelo. ¿Sucedería el drama al revés?—preguntan los diarios italianos que dan la noticia.—Sería Desdémona la que, presa de celos, acabó con el presunto infiel? Puede ser; pero lo que se desprende de estos descubrimientos es que no hay nada cierto sobre la tierra, y que entre el manuscrito comprobado y el drama imaginado nos quedamos con el drama.

### Desde Madrid

Hemos creído observar que la dirección de LA LUCHA, no opina como nosotros en lo que se refiere á la cuestión internacional, y acaso á esto se deba el que no hayamos visto publicada alguna de nuestras cartas.

Ni nos pesa, ni nos quejamos; pero con-

te que lo que en ellas decimos tiene por base la reflexión, no la impresión. Esta pasará y se hará solamente aquello que la reflexión aconseje. Y si no, al tiempo.

Entre tanto, vamos á consignar nuestra opinión acerca de los últimos sucesos. Es también opinión debida al sereno análisis de las cosas, y advertimos que hoy como ayer nos proponemos llevar al lector por el camino que, en nuestro sentir, no ha de conducirle al desengaño.

Cuando nosotros oímos ó cuando leemos, para poco ó para nada tenemos en cuenta el conjunto, sino el detalle, y á esto se debe el que, cuando las gentes han creído segura la ruptura de las hostilidades en un momento dado, nosotros hayamos dicho que la guerra era probable, pero que no creíamos en ella. Recuérdese que esto no lo hemos dicho una vez sola; pero si fueran pocas, hoy lo decimos nuevamente: es probable, pero no creemos en la guerra.

Esa confusión que ahora reina y que tanto alarma á los periódicos, es la que á nosotros nos tranquiliza. ¿Quieren nuestros lectores saber por qué?

Pues porque esa confusión es la que ha de quitar interés al asunto cansando á las gentes, y ya causadas éstas, después de reflexionar, se podrá llegar al fin tranquilamente, sin tropezar con obstáculos alguno.

Todo aquello que puede producir á un pueblo honda impresión, requiere mucha habilidad para decirse, procurando que cuando á él llegue la noticia no le conmueva demasiado. Decirle á España, sin prepararla muy bien antes, que va á conceder algo más, sería absurdo. Hay que prepararla, hay que hacerla pensar en graves peligros, hay que procurar reflexione acerca de ellos y piense en la manera de evitarlos. Después, también poquito á poco, se le van indicando algunos de los medios que para eso hay y por fin llega un día en que se le dice: «Este es el mejor, sin duda alguna». Y entonces, queriendo resolver la cuestión cuanto antes, vé el cielo abierto con lo que la proponen y le admite sin vacilación. Esto no es nuevo, es la cuestión eterna en todo país y mucho más si éste es muy impresionable.

«Españoles—se dijo:—los yankees exigen que España suspenda las hostilidades en Cuba. El gobierno está dispuesto á cumplir con su deber no accediendo á tal exigencia».

Luego medió el Papa en la cuestión é indicó también la conveniencia de suspender las hostilidades.

«El gobierno de España—se contestó—entiende que no sería digno proponer la tregua á los insurrectos. No se niega á concederla, pero que la soliciten los rebeldes».

Después no falta quien se encarga de advertir que esta solicitud no puede ser admitida, porque equivaldría á tanto como reconocer la beligerancia, é indica que el ser España generosa en estos días no puede considerarlo nadie como deshonoroso.

Y viene aquello de: «Pues es verdad; los rebeldes no son un ejército regular y no se los puede hacer el honor de considerarlos y tratarlos de igual á igual. Eso se hace con los beligerantes, y como ellos no lo son, el armisticio hay que concederlo como gracia espontánea y generosa, no como aquello á que solo tienen derecho los ejércitos regulares».

Al mismo tiempo que esto se dice, las potencias más importantes de Europa hablan también á los españoles de la suspensión de hostilidades. Y se dirigen precisamente á España que tiene un verdadero ejército; no al llamado ejército cubano, que no está reconocido como tal ejército, y al cual ningún país puede hacerle el honor de rogarle que solicite el armisticio. Este

ruego sería una ofensa grave para España, á quien Europa no quiere ofender, como lo haría si considerase á los rebeldes como á los soldados españoles. Así, pues, solo á España la pueden pedir las demás naciones, con arreglo al Derecho Internacional, la concesión de la tregua; y no á los insurrectos, que no son soldados.

De modo, que fijémonos. Se lanza aquí á la publicidad la idea de que conceder el armisticio á los rebeldes, si ellos los solicitan, es como reconocerles la beligerancia. Y enseguida Europa acude á España que tiene un ejército regular, no acudiendo á los cubanos insurrectos porque sería esto considerarlos con los mismos derechos y prerrogativas que concede á nuestros militares el Derecho Internacional.

España no se puede ofender con el Papa, ni con Europa, ni siquiera con los Estados Unidos. Al acudir todos á España con la misma petición, hacen lo que deben, dentro de la legalidad establecida para el trato de unas naciones con otras. A la que se deben dirigir es á la nación española, no á la *nación cubana*, que no existe.

Así las cosas, se nos deja á los españoles que vayamos recapacitando.

Entre tanto, los ministros se reúnen en Consejo, toman acuerdos que por el momento no conviene hacer públicos, y al consultar los periodistas á los Consejeros de la Corona, estos dicen que tengan paciencia, que sean prudentes y que confíen en que se hará todo aquello que mejor se armonice con la honra nacional.

Y en esto estamos. El Gobierno se halla ocupado en procurar que la honra nacional quede incólume y muchos españoles esperando que se les diga de qué modo se va á conseguir eso.

Algunos hay que ya creen saberlo y que no se extrañarían si España, espontáneamente, concediera el armisticio, porque entienden que para esta nación es más honroso ser generosa por su propia iniciativa, que acceder á la solicitud que hicieran los rebeldes y tratarlos como si fueran un enemigo que reuniese las condiciones señaladas en el Derecho Internacional.

Nosotros opinamos también así; porque si con tales honores se pretende tratar á las partidas de insurrectos, ¿qué haría España el día que se encontrase frente á un ejército legalmente constituido? No deidiendo tratarlo como á las partidas de la manigua, ¿que trato le iba á dar?

Carmón.

9 abril de 1898.

## NOTICIAS

El domingo por la mañana tuvieron lugar las elecciones para senadores del Reino.

Por lo que respecta á nuestra provincia, del escrutinio resultó triunfante la candidatura ministerial, compuesta de los fusionistas don Enrique Lassus y don Pedro Arias y del silvelista don Alberto Camps.

De los incidentes y cosas que durante la votación ocurrieron hacemos caso omiso, pues no hay en nuestra ciudad una persona que los desconozca. Solo si diremos que contra la legalidad de la elección protestaron catorce señores diputados provinciales, pues parece que las papeletas con que se votaron á los cuneros eran transparentes.

—Anteayer reinó un tiempo espléndido, de franca primavera. Viéronse con tan plausible motivo muy concurridos los paseos, habiéndose trasladado numeroso gentío á los alrededores de Gerona, donde se contaba inusitada animación.

La Plaza de Toros por la tarde, el Teatro principal y Las Odaliscas por la noche, viéronse completamente animados, cosa que era de esperar dado el buen tiempo que reinó.

Ayer también hizo un día primaveral, dando lugar á que mucha gente saliera al campo al objeto de merendar unos y de pasear otros.

—A las cinco de la tarde fué conducido á la postrer morada el cadáver del distinguido letrado de este Colegio don Hortensio Bajandas Montaner.

La numerosísima concurrencia que asis-

tió á tan triste ceremonia fué una prueba de lo mucho que era estimado en esta ciudad el señor Bajandas, el cual á su inteligencia y afable trato, reunía la hermosa condición de practicar la caridad tal como lo manda nuestra santa doctrina.

Sirva la manifestación de duelo de antes de ayer, en lo posible, de consuelo á las atribuladas familias de los señores Bajandas, Gotarra y Corominas.

—En el expreso de anteayer tarde regresó á Barcelona el señor conde de Serra, al que despidieron buen número de sus leales amigos.

—Después de haber permanecido algunos días en esta ciudad, con motivo de la grave enfermedad que ha sufrido su hermano don Joaquín, y de la que afortunadamente se halla muy mejorado, hoy regresará á Valencia nuestro querido amigo don Luis Ruiz Vicent, en cuya Universidad está terminando la carrera de medicina.

—Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro estimado compañero en la prensa don Luis Corominas, redactor de *La Publicidad* de Barcelona, cuyo señor vino á esta ciudad con objeto de asistir, en representación de su familia, al entierro del malogrado abogado señor Bajandas.

—Antes de anoche debió en nuestro Coliseo con el drama de D. Centa «El señor Feudal» la compañía comica dramática del señor Parera.

No es posible juzgar á un artista en la primera representación, por cuyo motivo nos abstenemos de emitir nuestro juicio.

Lo que sí debemos decir es que demostraron todos los artistas deseos de agradar y que alcanzaron aplausos.

—En la bajada de las Capuchinas, ayer por la tarde resbaló una señora causando-se una contusión en un brazo.

—Ayer por la mañana en la calle de Fontanillas se desbocó un caballo, siendo un milagro no ocurriese ninguna desgracia, pues en aquel momento era mucha la concurrencia que transitaba por dicho sitio.

El animal pudo ser detenido en la plaza del Hospital.

### Planas Flaquer y Compañía

Por acuerdo de los Gerentes y de la Junta Consultiva de esta Sociedad, se convoca á los Sres. accionistas para la Junta General extraordinaria que tendrá lugar el día 5 del próximo mes de Mayo á las cuatro de la tarde en la Dirección General de la Sociedad en Barcelona, Ronda de la Universidad, 22, para acordar la modificación de los Estatutos sociales y proceder á ella en la forma que se resuelva.

Barcelona 6 Abril de 1898.—Los Directores Gerentes, Antonio Planas y Alfonso Flaquer.

P. A. de la J. C.—El Secretario Narciso Barguñá.

### LOS PREFERIDOS

Entre todas las preparaciones ferruginosas, las Píldoras y el Jarabe de Blancard, son las más eficaces contra la anemia, colores pálidos, pobreza de sangre, linfatismo, escrófula, etc.; por eso estos son los preparados preferidos por los médicos, quienes los recetan siempre.

Pero este mismo éxito ha hecho nacer mil imitaciones y falsificaciones; por lo cual hace falta que el enfermo sepa que para tener la seguridad de tomar los verdaderos, debe exigir la firma de Blancard, las señas 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS, y el sello de garantía.

Tomando estas precauciones, al tratamiento continuado de un modo regular será siempre eficaz.

### PUBLICACIONES

Hemos recibido el segundo cuaderno de la *Historia de la Marina de Guerra Española* escrita por D. Emilio J. Orellana, que publica el editor D. Salvador Manero, de Barcelona, al precio de 10 céntimos y que entre otros grabados contiene un hermoso retrato del invicto Méndez Núñez y una lámina representando á la *Tornado* persiguiendo el buque filibustero *Virginius*.

### Boletín religioso

SANTOS DE HOY  
Santos Julio p. y Víctor mr.  
CUARENTA HORAS  
Están en la iglesia de la Congregación  
Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6, bajos

## CORREOS

### Entradas

Madrid.	8'48 mañana
Barcelona.	8'48 id.
Francia.	7 m. 3'19 t.
Puigcerdá y Ripoll.	5'30 m.
Olot y su línea.	5'30
S. Feliu de Guixols.	7 m. y 6 t.
Amer y su línea.	6'30 m.
S. Aniol y su línea.	7 id.
Estañol id.	7 id.

### Salidas

3'19 tarde
7 mañana y 3 tarde
8'48 id. y 8 noche
11 id.
11 id.
9 id. y 6 tarde
10 id.
10 id.
10 id.

Despacho de certificados y cartas en listas, de 10 á 12 de la m. á 1 de la t. Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche.

Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.

Los buzones de los Estancos se recogen á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la Principal media hora antes de la salida del correo.

Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados, las oficinas de Bañolas, Besalú, Blanes, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Gerona, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

### Servicios de la compañía



### Trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sea los días 26 marzo, 23 abril, 21 mayo, 18 junio, 16 julio, 13 agosto, 10 septiembre, 8 octubre, 5 noviembre y 3 diciembre de 1898, y de Manila cada cuatro sábados, ó sean los días 12 de marzo, 9 abril, 7 mayo, 4 junio, 2 y 30 julio, 27 agosto, 24 septiembre, 22 octubre, 19 noviembre y 17 diciembre de 1898.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes anuales para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Póo.—Cuatro viajes al año para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín del Piélagos», sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando de Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica» Puerta del Sol, 13.—Santander; Sres. Hijos de Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guardia.—Vigo; D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y C. Málaga; D. Antonio Duarte.

Para más informes, dirigirse á D. JUAN BOXA, Representante en esta Capital, Barcelona, 15, frente á la Plaza del Carril.

### PASTILLAS Bonald

Cloro-boro-sódicas con cocaína

Su eficacia está reconocida por los señores Médicos para combatir las afecciones de la Boca y de la Garganta,

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

### TENEMOS PREPARADAS

- Pastillas Cloro-Boro-Sódicas.
- Pastillas Cloro-Boro-Sódicas, con cocaína y mentol.
- Pastillas Cloro-Boro-Sódicas, con pilocarpina.
- Pastillas de cocaína y mentol.
- Pastillas de cocaína, codeína y mentol.

Para los casos en que los Sres. Médicos las consideren indicadas.

Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero. Se venden en todas las farmacias, y en la del autor.

NUÑEZ DE ARCE, 17

(antes Gorguera)

MADRID

ANUNCIOS MORTUORIOS. Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

APRENDIZ. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.